
ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК ДЕЛОВЫХ КРУГОВ АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ  Издается с 1999 года  № 5 (818)  13.02.2017

Наш сайт в Интернете

www.BCLASS.ru ISSN 2078-7693

«Почтовая Контора 1786 г.» – 
лучшая в рейтинге Simple

Ведущее специализированное издание России, 

посвященное ресторанному бизнесу, Simple Wine 

News назвало ресторан «Почтовая Контора 1786 г.» 

лучшим рестораном на Северо-Западе.

«Это решение было принято коллегиально. С рестора-
ном «Почтовая Контора 1786 г.» мы начали активно рабо-
тать в 2016 году. Наши эксперты проводят комплексную 
оценку. Помимо качества, мы обращаем внимание на ду-
шевную атмосферу, высокий уровень обслуживания и чут-
кое отношение руководства ресторана к деталям», – под-
черкнул региональный менеджер ресторанного направ-
ления «Северо-Западный Дивизион» компании Simple 
Алексей Клоков. Ресторан «Почтовая Контора 1786 г.» с 
момента открытия не стоит на месте и постоянно разви-
вается, при этом неизменным остается качество обслу-
живания, разнообразие меню и напитков, а также прият-
ные мелочи, например, возможность отправить открыт-
ку с добрыми словами в любой уголок мира.

В «Почтовой Конторе 1786 г.» уже традиционным ста-
ло проведение «Ужина с сомелье», который организует 
профессионал Дмитрий Соловьёв. Такой формат вече-
ров пользуется невероятным спросом у публики. На ужи-
не гости ресторана пробуют напитки, предложенные ма-
эстро, к каждому из которых рекомендуется специальное 
блюдо, подчеркивающее яркость вкуса. Мероприятие со-
провождается экскурсом в историю и традиции употреб-
ления тех или иных напитков, а также оценкой вкусовых 
ощущений. 

г. Архангельск, 
наб. Cеверной Двины, 78, 

телефон (8182) 40-78-40

Секрет успеха
ООО «Добро Про». Реклама.

Семнадцать метров 
под уровнем моря
На месте запланированного строительства глубоководного 

района морского порта Архангельск начались 
геологические исследования. Этот факт еще 

не говорит о том, что проект непременно 
состоится, зато позволяет более предметно 

обсуждать его с инвесторами. 
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Эхо недели
Проект: В будущем новом районе порта началась геологоразведкаАкценты

Бизнес-блокнот

 ■Советы 
опытного аудитора

Случаются ситуации, когда нало-

гоплательщик неожиданно выясня-

ет, что он неправильно уплатил тот 

или иной налог: становится очевид-

ной наличие ошибки в расчетах.

В этом случае необходимо подать в 
налоговый орган исправительную дек-
ларацию по этому налогу и доплатить недостающий налог 
и пени в бюджет. Как это сделать без наложения штраф-
ных санкций?

Какие основания можно успешно использовать при 
доказательстве своих прав, читайте на нашем сайте 
www.bclass.ru.

В разделе «Финансы/Советы аудитора» вы найдете не-
мало важной и полезной для вашего бизнеса информации.

 ■Министром сельского хозяйства 
назначена Ирина Бажанова

Министр АПК и торговли Архангельской области 
Алексей КОРОТЕНКОВ оставил свой пост и приступил 
к обязанностям исполнительного директора ОАО «Ар-
хангельский водорослевый комбинат». На должность 
руководителя министерства 10 февраля назначена 
Ирина БАЖАНОВА. 

Как уже сообщал «БК», водорослевый комбинат был при-
ватизирован в конце прошлого года. В начале январе устав-
ные документы перешли к новому собственнику – мурман-
ской фирме «Аквакультура Баренц». Руководство компа-
нии объявило о том, что намерено сохранить и развивать 
комбинат. Алексей Коротенков в 2012-2015 годах возглав-
лял агентство по рыбному хозяйству, затем стал замести-
телем, а в 2016 году – министром АПК и торговли региона.

Ирина Бажанова в начале двухтысячных годов была ком-
мерческим директором ЗАО АСХО «Тепличное», затем ра-
ботала начальником отдела развития предприниматель-
ства, промышленности и сферы услуг, заместителем ру-
ководителя управления экономики в администрации Севе-
родвинска. В правительстве области с 2010 года. Специа-
лизировалась на сфере торговли, взаимодействии с малым 
и средним бизнесом. До ухода Алексея Коротенкова на во-
дорослевый комбинат являлась заместителем министра.

 ■Набережную в Соломбале 
обновят и благоустроят

Региональное министерство строительства и ар-
хитектуры приступило к реализации проекта рекон-
струкции набережной в Соломбале. Работы стоимо-
стью 509,9 млн рублей пройдут на участке от улицы 
Маяковского до улицы Кедрова. 

Реконструкция набережной пройдет в два этапа. Пер-
вые на очереди – работы по укреплению берегов и водо-
отведению. Вторым этапом станет благоустройство: будет 
приведена в порядок прогулочная зона, обустроены спуски 
к воде, в том числе – специально оборудованные для удоб-
ства инвалидов.

Проектно-сметная документация уже прошла эксперти-
зу. В начале февраля 2017 года был заключен госконтракт 
между ГКУ «Главное управление капитального строитель-
ства» и ООО «СпецФундаментСтрой». Некоторое время под-
рядчик потратит на закупку материалов и подготовку пло-
щадки, а в апреле, после весеннего паводка, начнет работы. 

В областном бюджете на 2017 год на объект предусмо-
трены средства в размере 33,5 млн рублей, на 2018-й – 69,7 
млн, на 2019-й – еще 69,7 млн рублей. 

 ■Чиновникам Архангельска 
«запретили» ездить 
за границу за счёт бюджета

Верховный Суд РФ удовлетворил требования про-
куратуры Архангельской области о признании недей-
ствующим решения городского Совета депутатов, 
предусматривающего возможность оплаты проезда 
лиц, работающих в организациях МО «Город Архан-
гельск» как местности, приравненной к районам Край-
него Севера, и финансируемых из муниципального 
бюджета, к месту отпуска, расположенному за пре-
делами страны.

Основанием для обращения в суд послужило то, что «му-
ниципальной властью при неисполнении в полной мере обя-
занностей по обеспечению жизнедеятельности населения 
и отсутствии достаточных денежных средств для решения 
местных вопросов, установлена дополнительная расход-
ная статья», сообщает пресс-служба прокуратуры. Ранее 
областным судом, рассматривавшим дело в первой инстан-
ции, эти требования были отклонены.

«Затраты на оплату проезда за границу не согласуются 
с принципами самостоятельности и сбалансированности 
местного бюджета, поскольку возможность несения таких 
расходов зависит от уровня его наполнения собственными 
доходами», – говорится в сообщении ведомства.

17 метров 
под уровнем 
моря

На месте предполагаемого 
строительства глубоководного 

района морского порта Архангельск 
начались геологические 
исследования, которые 

позволят определить наиболее 
перспективную точку 

для размещения объекта. 
Это еще не значит, что проект 

точно состоится. Однако можно 
будет уже более предметно 

говорить о нем с инвесторами.

Строительство глубо-
ководного участка порта 
предусмотрено стратегией 
социально-экономическо-
го развития Северо-Запад-
ного федерального округа 
до 2020 года. Новый объект 
обеспечит альтернативный 
путь для экспортных и им-
портных грузоперевозчи-
ков в направлении Европы и 
стран Юго-Восточной Азии, 
а также – в перспективе – 
может стать опорным объ-
ектом Северного морского 
пути и необходимым допол-
нением к железнодорожной 
магистрали «Белкомур».

Сегодня самый глубоко-
водный участок в Архангель-
ске – порт Экономия, куда 
могут заходить суда с осад-
кой до 9,2 метра. Новый же 
участок, который планирует-
ся построить в районе вос-
точного побережья Двинско-
го залива Белого моря, смо-
жет принимать суда с осад-
кой до 17 метров.

Пока что проект нахо-
дится на стадии планиро-
вания. К концу 2018 года за-
кончится обоснование пра-
вовой и финансовой моде-
ли, а также будут подготов-
лены предложения о част-
ной концессионной иници-
ативе. На 2018-2020 годы за-
планированы проектно-изы-

скательные работы, экспер-
тизы и оформление земель-
ных участков. Только после 
этого начнется непосред-
ственное строительство но-
вого глубоководного участ-
ка порта Архангельск, сдача 
которого в эксплуатацию на-
мечена на 2023 год.

Ближайшая задача на 
сегодняшний день – опре-
делиться с местом, где уча-
сток будет располагать-
ся. По словам генерально-
го директора акционер-

ного общества «Арктиче-

ский транспортно-про-

мышленный узел «Архан-

гельск» (АО «АТПУ «Архан-

гельск») Сергея КОКИНА, 
для этого в ходе вариант-
ной проработки местопо-
ложения нового порта было 
определено четыре точ-
ки изысканий, планирует-
ся бурение шести скважин, 
которые позволят постро-
ить три геологических про-
филя и понять структуру и 
типы грунтов, их слойность 
и глубину.

«Сейчас делается третья 
скважина, все полевые ра-
боты будут закончены уже к 
15 февраля – тогда и будет 
понятна итоговая сумма за-
трат. Финансирует работы 
АО «АТПУ «Архангельск», – 
пояснил Сергей Кокин.

АТПУ «А рх ангель ск» 
создано в апреле прошло-
го года при поддержке об-
ластного правительства кон-
кретно под проект глубоко-
водного участка порта: уч-
реждение будет занимать-
ся всем, что с ним связано, 
– от согласований с феде-
ральными, региональными 
и муниципальными органа-
ми исполнительной власти 
до ведения переговоров с 
российскими и иностран-
ными инвесторами.

«Правительство Архан-
гельской области двумя ру-
ками «за» этот проект, – рас-
сказал «БК» министр транс-

порта Архангельской об-

ласти Вадим КРИВОВ. – 
Проводится большая рабо-
та с федеральным центром, 
ищем поддержку в Минтран-
се РФ. Я считаю, что все раз-
вивается в правильном на-
правлении. В качестве ин-
вестора пока рассматри-
вается китайская компания 
Poly International Holding Co., 
Limited. Но впереди еще мно-
го времени, вполне возмож-
но, что-то будет меняться».

Как отметил замести-

тель начальника геологи-

ческой партии ОАО «Ар-

хангельскТИСИз» Лев ВА-

РЕНЦОВ, исследования, ко-
торые проводятся сегодня, в 

большей степени рекогнос-
цировочные: главное – опре-
делить категорию сложности 
объекта. Образцы, взятые из 
первой скважины в аквато-
рии северной части Сухо-
го моря, показали, что грунт 
сложный: до семи метров 
вниз – ил и только затем – 
более плотные субстанции.

«В принципе уже ясно, 
что строить здесь можно. 
Пробы будут отправлены в 
нашу лабораторию на обра-
ботку. А на основании лабо-
раторного отчета проекти-
ровщик уже будет смотреть, 
какие нагрузки, сооружения 
выдержит грунт. Сбор проб 
мы закончим к середине 
февраля, а подготовку до-
кументов – спустя месяц», 
– добавил Лев Варенцов.

Неясность по поводу 
того, состоится ли проект 
или нет, к слову, не насто-
раживает перевозчиков. По 
словам Сергея Кокина, АО 
«АТПУ «Архангельск» уже 
получает первичные под-
тверждения о намерениях 
грузовладельцев направ-
лять грузы на новый объект.

«Кстати, я бы не гово-
рил о какой-то конкурент-
ной борьбе между портами 
Мурманска и Архангельска. 
Есть большая общая госу-
дарственная задача – раз-
вивать Арктический регион. 
Мурманск – хороший порт, 
но преимущественно для 
перевалки массовых инерт-
ных грунтов, в первую оче-
редь угля. Исходя из пред-
варительного перспектив-
ного анализа грузовой базы 
глубоководного района мор-
ского порта Архангельск, 
доля угля составит меньше 
10%: соответственно, это 
разные ниши. Мы ожидаем 
нефтепродукты и газовый 
конденсат», – отметил Сер-
гей Кокин.

Проекты строительства 
глубоководного района пор-
та в Архангельске и железно-
дорожной магистрали «Бел-
комур» развиваются в связке, 
поддерживаются на государ-
ственном уровне и, скорее 
всего, будут синхронизиро-
ваны в развитии, уверен ди-
ректор АТПУ «Архангельск».

Артём БОТЫГИН
Ближайшая задача текущего этапа проекта – определить место строительства 

глубоководного участка морского порта, над чем и работают геологи.
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С 4 февраля предприятия торговли могут са-

мостоятельно устанавливать наценки на дет-

ское питание: Правительство РФ приняло по-

становление об исключении этой продукции из 

перечня товаров, в отношении которых надбав-

ка регулируется. В Архангельской области она 

была ограничена 10%. «Освобождение» наценок 

сделает детское питание более доступным на 

отдаленных территориях, считают в региональ-

ном министерстве АПК и торговли, завоз это-

го вида продукции в глубинку станет выгоднее.

Подробности

Индикатор: 2016 год стал знаковым для судебных приставов

«2016 год оказался для нас 
знаковым, – рассказал на пресс-
конференции, посвященной ито-
гам работы в 2016 году, руководи-

тель УФССП по Архангельской 

области и НАО Иван ЮШМАНОВ. 
– Отдел судебных приставов по Не-
нецкому автономному округу стал 
подразделением нашего управле-
ния. Появились такие отдаленные 
точки, куда можно долететь только 
вертолетом. Определенные слож-
ности существуют, но есть и специ-
альная техника – снегоходы, катер. 
До должников мы готовы добирать-
ся любыми путями». 

Иван Юшманов отметил, что 
впервые за несколько лет число 

исполнительных производств сни-
зилось. Например, по сравнению с 
2015 годом на 76% сократилось ко-
личество документов о взыскании 
задолженности по заработной пла-
те; о возмещении ущерба от пре-
ступлений – на 37%; о взыскании 
штрафов, выписанных сотрудника-
ми ГИБДД, – на 16%. Руководитель 
Архангельского УФССП связывает 
это с повышением уровня инфор-
мированности граждан благодаря 
новым онлайн-сервисам. 

И все же в некоторых сферах 
количество дел возросло: это за-
долженности по кредитам (плюс 
14%) и взыскания в пользу органи-
заций топливно-энергетического 

комплекса (их стало больше в пол-
тора раза). 

В общей сложности судебные 
приставы Архангельской области 
взыскали в 2016 году 6,5 млрд руб-
лей, из которых 1 млрд 850 млн ру-
блей ушли в федеральную казну. 

«Законодательство совер-
шенствуется. Так, в прошлом ян-
варе мы получили еще один ры-
чаг воздействия – ограничение в 
спецправах (например, запрет на 
вождение автомобиля до погаше-
ния долга. – Прим. ред.). Эти меры 
очень себя оправдали. Были по-
пытки обжаловать их применение, 
но суд вставал на нашу сторону», – 
пояснил Иван Юшманов. 

По словам главного судебного 
пристава области, не теряют эф-
фективности и «классические» ме-
тоды работы. Через арест имуще-
ства в 2016 году было взыскано 278 
млн рублей. Причем под него по-
падали не только «традиционные» 
предметы (машины и т. д.), но и, в 
частности, право аренды лесного 
фонда, доля в уставном капитале, 
объекты незавершенного строи-
тельства. 

Посредством ограничения на 
выезд за границу России взыска-
но 89 млн рублей. Во время январ-
ских каникул ФССС даже органи-
зовала «новогоднюю акцию»: если 
гражданин гасил задолженность 
прямо в аэропорту, ограничение 
незамедлительно снимали. Таким 
образом один житель Архангель-
ской области все же смог, как и со-
бирался, улететь в Таиланд. 

Основной вид исполнения про-
изводств, применяемый судеб-
ными приставами, – обращение 
взыскания на денежные средства 
должника – почти на 70% перешел 
в электронный режим.

Иван Юшманов рассказал и о 
том, с каких нововведений нача-
лась работа в 2017 году. Благода-
ря вступившим в силу в июле 2016-
го нормам, называемым в народе 
«законом о коллекторах», граж-
дане получили государственную 
защиту от неправомерных дей-
ствий лиц, в частном порядке до-
бивающихся возврата просрочен-
ных задолженностей. С 1 января 
ФССП начала контролировать их 
деятельность и вести специаль-

ный реестр. На данный момент 
в целом по стране в нем зареги-
стрировались 45 организаций. В 
Архангельской области таких нет, 
то есть ни одно коллекторское 
агентство в регионе формаль-
но не имеет права работать. Как 
считает Иван Юшманов, это связа-
но с резким ужесточением требо-
ваний: юридическое лицо должно 
иметь уставный капитал в 10 млн 
рублей и страховку на такую же 
сумму. Для рассмотрения жалоб 
на коллекторов в архангельском 
управлении ФССП увеличен штат 
– на три сотрудника. 

«Сейчас у нас в работе десять 
таких обращений, – добавил Иван 
Юшманов. – Но граждане жалуют-
ся на коллекторов из других субъ-
ектов России, поэтому мы будем 
заявления переадресовывать кол-
легам из этих регионов. К тому же 
мы занимаемся жалобами только 
на административные правонару-
шения. Угрозы и тому подобное – 
это уже уголовные преступления, 
с которыми должна разбираться 
полиция».

Ирина ФОКИНА

За долгами – любыми путями
В 2016 году Управление Федеральной службы 
судебных приставов по Архангельской области было 
реорганизовано: теперь ведомство разбирается 
и с должниками Ненецкого автономного округа. 
А в январе 2017-го пополнился кадровый состав 
УФССП – появились специалисты, контролирующие 
деятельность коллекторов. При этом число 
исполнительных производств снизилось впервые 
за несколько лет. 

Депутат Госдумы РФ от Архангельской области Ан-

дрей ПАЛКИН обратился в арбитражный суд с заявле-

нием о признании его банкротом. Рассмотрение заяв-

ления назначено на 9 марта.  Ранее котласский пред-

приниматель был назван самым обеспеченным из но-

вых парламентариев ГД. Согласно декларации о дохо-

дах за 2015 год, он заработал почти 1,5 млрд рублей. В 

январе 2017-го появилась информация о том, что об-

щая задолженность Андрея Палкина по налогам превы-

шает 100 млн. Депутат объяснил это тем, что был вы-

нужден закрыть ИП и срочно распродать имущество.
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Статус старейшего лесо-
пильного комплекса Архан-
гельска говорит не только о 
важности ЛДК-3, но и о воз-
расте техники. Поэтому, ког-
да два года назад ЗАО «Ле-
созавод 25», входящее в со-
став группы компаний «Ти-
тан», приобрело предприя-
тие, сразу же встал вопрос о 
необходимости полного пе-
реоснащения завода. 

По словам генерально-

го директора ГК «Титан» 

Алексея КУДРЯВЦЕВА, ког-
да летом 2016-го на предпри-
ятие пригласили журнали-
стов, чтобы поделиться пла-
нами на будущее, там, где се-
годня стоят уже почти гото-
вые объекты, было букваль-
но чистое поле. Обновляется 
буквально все: линия сорти-
ровки бревен, сам лесопиль-
ный цех, включая стол пода-
чи древесины, станки и линия 
сортировки сырых пиломате-
риалов, а также котельная. 

БРЁВНА ПО СОРОКА 

ВОСЬМИ КАРМАНАМ

Как рассказал генераль-

ный директор ЗАО «Лесо-

завод 25» Дмитрий КРЫ-

ЛОВ, старая линия сорти-
ровки бревен, как и большая 
часть оборудования ЛДК-3, 
изношена и морально, и фи-
зически. Новая линия по-
строена параллельно суще-
ствующей и уже весной будет 
в строю. Она гораздо произ-
водительней, чем прежняя, 
и высокоточная. Также будет 
подготовлена площадка для 
хранения пиловочника, отсо-
ртированного по диаметрам.

«Построили новую ли-
нию очень быстро: минувшей 
осенью еще только работали 
над фундаментом, а сейчас 
уже практически все готово. 
Это – наравне с новым лесо-
пильным цехом и котельной – 
составляющая первого этапа 
модернизации участка 25-го 
лесозавода на ЛДК-3», – от-
метил Дмитрий Крылов.

Для переоборудования 
линии сортировки бревен ис-
пользовалось «железо» про-

изводства австрийской фир-
мы Springer. По словам Дми-
трия Крылова, австрийское и 
немецкое оборудование счи-
тается самым качественным 
и эффективным на рынке, и 
на ЛДК-3 использованы луч-
шие его образцы, которые 
существуют в мире на сегод-
няшний день. Соседи на са-
мых современных финских, 
шведских заводах посчитали 
бы за честь работать на та-
кой технике.

«В Европе новых произ-
водств мало, а те, что рабо-
тают, используют зачастую 
уже «пожившее» оборудова-
ние. Поэтому, когда мы запу-
стим ЛДК-3, наверное, это 
будет, помимо всего проче-
го, самый красивый завод в 
Европе», – добавил Дмитрий 
Крылов.

550 ТЫСЯЧ «КУБОВ» 

ВМЕСТО 250 ТЫСЯЧ

Новый лесопильный цех 
в процессе модернизации 
ЛДК-3 не просто обновит-
ся внешне – его производи-
тельность увеличится с 250 

тысяч до 550 тысяч кубомет-
ров пиловочника в год. Как 
отметил Дмитрий Крылов, 
такой объем сложно даже 
представить: в один вагон, 
например, входит 60 «ку-
бов», а 550 тысяч, получает-
ся, – это очень много желез-
нодорожных составов.

К слову, таким же объе-
мом готовой продукции мо-
гут похвастаться и каждый 

из двух других участков 25-
го лесозавода – Цигломен-
ский и Маймаксанский. Те-
перь же общая производи-
тельность ЗАО «Лесозавод 
25» будет составлять свыше 
1600 кубометров пиловочни-
ка в год.

Лесопильный цех на ЛДК-3
 построен с нуля. В паре со-
тен метров от старого воз-
ведено новое здание, смон-

тированы стол подачи, око-
рочный станок, лесопиль-
ные станки и линия сорти-
ровки сырых пиломатери-
алов. Осталось только за-
крыть здание сэндвич-пане-
лями, подать тепло в цех, и 
можно будет начинать элек-
тромонтажные работы и пу-
сконаладку.

По программе, кото-
рая согласована с шеф-

Инвестиции
Лидеры рынка: ГК «Титан» завершает модернизацию нового участка ЗАО «Лесозавод 25»

ЛДК-3: лучше европейских
Проект ЗАО «Лесозавод 25» по модернизации ЛДК-3 – 
на финишной прямой: уже весной планируется запустить новую 
лесопильную линию. После сдачи в эксплуатацию сушильных 
камер на заводе не останется старых объектов. По расчетам 
руководства, обновленное предприятие станет гораздо 
производительнее, а прослужит приобретенное оборудование 
еще как минимум лет тридцать.

Артём БОТЫГИН

Фото автора

БК

Старая линия сортировки бре

изношена и морально, и физ

существующей и уже весной

Лесопильный цех на ЛДК-3 построен с нуля. В паре сотен метров от старого 

возведено новое здание, смонтированы стол подачи, окорочный станок, 

лесопильные станки и линия сортировки сырых пиломатериалов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Дмитрий КРЫЛОВ, 

генеральный директор ЗАО «Лесозавод 25»: 

– С 1 июля по 31 декабря мы будем работать в одну смену, пото-
му что все остальное технологическое оборудование, которое необ-
ходимо для увеличения объемов производства, еще будет монти-
роваться – это второй этап модернизации. Мы установим новые су-
шильные камеры и линию сортировки сухих пиломатериалов. Сейчас 
готовим фундаменты под это оборудование. Планируем, что оно по-
ступит к маю, тогда и начнется монтаж. По плану, в январе 2018 года 
получим весь цикл производства – от бревна до готовой продукции, 
что и позволит нам работать в два раза эффективнее, чем сейчас.

В Европе сейчас новых производств мало, а те, что работают, ис-
пользуют зачастую уже «пожившее» оборудование. Поэтому, когда 
мы запустим ЛДК-3, наверное, это будет, помимо всего прочего, са-
мый красивый завод в Европе. 

Справка «БК»

ЗАО «Лесозавод 25» – крупнейший лесопильный 
комплекс на Северо-Западе России. 

Производит экспортные пиломатериалы камер-
ной сушки, а также технологическую щепу и древес-
ные гранулы. Проектная мощность Маймаксанского 
и Цигломенского участков – 120 тысяч тонн древес-
ных гранул в год. 

Годовой объем выпуска пиломатериалов завода 
после запуска Цигломенского участка превышает 500 
тысяч куб. м. Из них 99% отправляется на экспорт. 

ЗАО «Лесозавод 25» является членом Ассоциации 
экологически ответственных лесопользователей Рос-
сии. Имеет сертификат Лесного Попечительского Со-
вета (FSC). 

Годовой оборот предприятия составляет свыше 
100 млн евро. 
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монтажниками, первое брев-
но должно пройти в этом цехе 
20 апреля. После чего, по 
производственной програм-
ме 25-го лесозавода, и нач-
нется процесс пусконаладки, 
который, по графику, прод-
лится до 1 июля. Затем мож-
но будет полностью перейти 
на распиловку в новом цехе, 
а старый закрыть на консер-
вацию.

«С 1 июля по 31 декабря 
мы будем работать в одну 
смену, потому что все осталь-
ное технологическое обору-
дование, которое необходи-
мо для увеличения объемов 
производства, еще будет 
монтироваться – это второй 
этап модернизации. Мы уста-
новим новые сушильные ка-
меры и линию сортировки су-
хих пиломатериалов. Сейчас 
готовим фундаменты под это 
оборудование. Планируем, 
что оно поступит к маю, тог-
да и начнется монтаж. По пла-
ну, в январе 2018 года полу-
чим весь цикл производства – 
от бревна до готовой продук-
ции, что и позволит нам рабо-
тать в два раза эффективнее, 
чем сейчас», – пояснил генди-
ректор ЗАО «Лесозавод 25».

КОТЕЛЬНАЯ 

ЗА 2,2 МИЛЛИОНА ЕВРО

Почти готова и новая ко-
тельная: предполагается, 
что два котла по 8 МВт нач-
нут обеспечивать ЛДК-3 уже 
в мае. Главное ее преимуще-
ство по сравнению со старой 
– не только в более высокой 
энергоэффективности, но и в 
том, что 16 МВт энергии будут 
вырабатываться из кородре-
весных отходов, а не из щепы, 
как это было раньше.

По словам Дмитрия Кры-
лова, щепа – слишком доро-
гой продукт, чтобы использо-
вать ее для этих целей. У 25-
го лесозавода есть большой 
запас «бесплатной» коры: та-
ким образом, себестоимость 
энергии снизится, а щепу 
можно будет использовать 
для производства пеллет и 
поставки сырья для произ-
водства целлюлозы на Архан-
гельский ЦБК. Как и на других 
участках ЗАО «Лесозавод 25», 
здесь используется австрий-
ское оборудование. 

НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ 

ТРУДА

В результате модерни-
зации ЛДК-3 количество ра-

бочих мест здесь не умень-
шится: сейчас на предприя-
тии трудятся порядка 500 че-
ловек, и с учетом перехода 
на новые технологии каких-
то рабочих мест может не 
стать, но они будут замене-
ны на другие. 

По словам Дмитрия Кры-
лова, руководство направит 
часть сотрудников на учебу, 
чтобы они могли осваивать 
новое оборудование, поэтому 
даже при увеличении объема 
переработки более чем в два 
раза количество людей, заня-
тых на предприятии, останет-
ся прежним. Кроме того, но-
вые технологии повысят не 
только производительность, 
но и безопасность труда.

ИТОГИ И ПЛАНЫ

Достаточно взглянуть на 
новые объекты ЛДК-3, что-
бы понять – средства в мо-
дернизацию вложены нема-
лые. И цифры действительно 
поражают: линия сортиров-
ки пиловочника, лесопильный 
цех, котельная на 16 МВт, 12 
сушильных камер, линии со-
ртировки и пакетирования 
готовой продукции, а также 
строительство дорог и дру-
гих элементов инфраструк-
туры обойдутся ГК «Титан» в 
4 млрд рублей.

Однако, в зависимости от 
конъюнктуры рынка и курса 
валют, эти инвестиции долж-
ны окупиться за 5-7 лет. При 
этом срок службы нового 
оборудования – 30 лет.

«С запуском обновленно-
го «ЛДК-3» все три площадки 
25-го лесозавода могут пол-
ноценно работать с годо-
вым объемом распиловки 
в 1,6 млн куб. м пиловочно-
го сырья, – рассказал гене-
ральный директор ГК «Титан» 
Алексей Кудрявцев. – На се-
годня лесозаготовительные 
предприятия холдинга, еже-
годно увеличивая объемы ле-
созаготовки, обеспечивают 
только половину потребно-
сти в пиловочнике, и мы хо-
тим увеличить его долю до 
70 – 75% – это задача на бли-
жайшие 3-5 лет, чтобы люди 
работали и видели перспек-
тивы. А для этого нам необ-
ходим дополнительный лес-
фонд». 

Над этим, по словам гене-
рального директора, «Титан» 
работает совместно с Прави-
тельством Архангельской об-
ласти. Если проект модерни-
зации ЛДК-3 будет утверж-
ден в Минпромторге России 
как приоритетный инвести-
ционный, это будет огромным 
плюсом как в развитии лесо-
промышленного комплекса, 
так и региона в целом.

Инвестиции

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Александр ДЯТЛОВ, 

председатель комитета по природопользованию и ЛПК 

Архангельского областного Собрания депутатов:

– Несмотря на экономический кризис, в Архангельской области на-
чали строиться заводы, и это не может нас не радовать. С приходом та-
ких инвесторов мы вернем региону былую славу, он вновь должен стать 
крупнейшей всероссийской лесопилкой. 

Я бы назвал ЛДК-3 «заводом будущего» – настолько современным и 
технологичным будет его оборудование. Безусловно, необходимо под-
держать этот инвестпроект, и соответствующее обращение было направ-
лено нашим комитетом губернатору. 

Кстати, уже сейчас Архангельский ЦБК является крупнейшим налого-
плательщиком региона в сфере ЛПК, только за 2015 год в региональный 
бюджет от комбината поступило 1,5 млрд рублей. А с развитием нового 
производства объем их платежей еще увеличится.

В ЦИФРАХ

Новый лесопильный цех будет перерабатывать 550 тысяч 
кубометров вместо прежних 250 тысяч. Столько же выпускают 
каждый из двух других участков ЗАО «Лесозавод 25» – 
Цигломенский и Маймаксанский. Общая производительность 
«Лесозавода 25» после ввода в эксплуатацию всех новых 
объектов ЛДК-3 превысит 1600 кубометров пиловочника в год.

ГЛАВНОЕ

Проект модернизации ЛДК-3 
оценивается в 4 млрд рублей. 
Эти инвестиции обеспечат замену всех 
старых объектов завода: линии сортировки 
древесины, лесопильного цеха, котельной, 
сушильных камер, линии сортировки 
сухих пиломатериалов и объектов 
инфраструктуры. Окупиться вложенные 
средства должны за 5-7 лет, срок службы 
нового оборудования – 30 лет.

евен, как и большая часть оборудования ЛДК-3, 

ически. Новая линия построена параллельно 

й будет в строю.

ЦИТАТА

Алексей КУДРЯВЦЕВ:
«Если проект модернизации ЛДК-3 
утвердят в Минпромторге России 
как приоритетный инвестиционный, 
это будет огромным плюсом как 
в развитии лесопромышленного 
комплекса, так и региона в целом».
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Регион
Политика: Игорь Орлов отметил первый «юбилей» на посту губернатора

Одним из самых серьезных ин-
дикаторов политической успешно-
сти любого руководителя является 
адекватная кадровая политика: ког-
да назначения понятны и прозрач-
ны; когда мотивация принятия ре-
шений либо явно комментируется 
первым лицом, либо ее легко может 
вычислить журналистское или экс-
пертное сообщество; когда отстав-
ки происходят вследствие каких-
либо ЧП, выявляющих серьезные 
системные недостатки в работе.

КАДРЫ «ПОРЕШИЛИ»?

Несмотря на то, что в прави-
тельстве области с 2012 года сме-
нились многие министры, руково-
дители агентств и инспекций, а 
также практически все замести-
тели губернатора, за исключени-
ем трех «непотопляемых» Алексе-
ев – АЛСУФЬЕВА, АНДРОНОВА и 
ГРИШКОВА, – нельзя сказать, что 
Игорь Орлов наладил последова-
тельную кадровую политику. 

Кадровая чехарда со времен 
губернаторства Николая КИСЕЛЁ-
ВА стала у нас уже привычным яв-
лением. Она вполне хорошо корре-
лирует с федеральными новация-
ми, когда главами регионов стано-
вятся охранники президента стра-
ны. Если во времена Михальчука 
она сопровождалась прибытием 
многочисленных «гастарбайтеров» 
из Якутии, то теперь и Орлова на-
чинают упрекать в невнимании к 
местным специалистам. И осно-
вания для такого рода негативных 
оценок имеются. 

Мотивы отставок, как правило, 
не оглашаются. В результате мини-
стерские посты внезапно оставля-
ют местные профессионалы, мно-
гие из которых находят себе впо-
следствии применение за преде-
лами региона. Так, экс-министр 
природных ресурсов и ЛПК Сер-
гей ШЕВЕЛЁВ теперь трудится на 
аналогичном поприще в Респуб-
лике Коми, а экс-министр обра-
зования Илья ИВАНКИН – в НАО. 
Что побудило Игоря Орлова при-
гласить уроженца Саратовской об-
ласти Константина ДОРОНИНА на 
пост руководителя лесного ведом-
ства, осталось загадкой.

Министерство АПК и торговли 
после внезапной еще «михальчу-
ковской» отставки Валентина ГИН-
ТОВА в 2008 году так и не может 
вновь обрести стабильность. Уход 
Алексея КОРОТЕНКОВА и назначе-
ние и. о. министра Ирины БАЖА-
НОВОЙ воспринимается экспер-
тами как очередное вынужденное 
и временное решение. 

А смена вех в управлении слож-
нейшим министерством труда, за-
нятости и социальной работы по-
сле губернаторских выборов в 
2015 году, похоже, завершилась 

полным конфузом. Отставка Павла 
ШЕВЕЛЁВА, его замена на москви-
ча Андрея АЛМАЗОВА, имевшего 
планы серьезной перестройки ра-
боты ведомства, окончилась ни-
чем. Не отработав и трех месяцев, 
«по семейным обстоятельствам» 
Алмазов покинул область, вме-
сто него назначили экс-чиновницу 
министерства образования Елену 
МОЛЧАНОВУ. И, судя по всему, ре-
форматорский пыл губернатора, 
внезапно вспыхнув, угас.

В то же время стабильность 
царит там, где она, возможно, не 
вполне уместна. Осенью прошло-
го года регион постигло страшное 
бедствие – эпидемия африканской 
чумы. Объяснения, которые бес-
страстно звучали «на голубом гла-
зу» из уст ответственных офици-
альных лиц, больше напомина-
ли абсурдистские сюжеты филь-
мов Хичкока: по области на старом 
джипе разъезжает какой-то пред-
приниматель и торгует направо-
налево больными поросятами. Без 
каких-либо ветсправок и разреше-
ний. В итоге приходится уничто-
жать сотни здоровых свиней – от-
расль получила удар, оправиться 
от которого ей будет сложно. 

Руководит ветеринарной ин-
спекцией Сергей КОПОСОВ – со-
гласно данным сайта правитель-
ства области, с 2010 года (в дей-
ствительности – еще дольше). 
Бюджет ведомства в 2016 году со-
ставил 178 млн рублей: как он рас-
пределяется, какие выводы сдела-
ны, что будет меняться в работе – 
этого мы так и не узнали. 

РАВНЕНИЕ НА СЕРЕДИНУ

Определить объективно, каким 
образом изменилось экономиче-
ское состояние Архангельской об-
ласти за прошедшие пять лет, не-
просто. Прежде всего потому, что 
наполняемость региональной каз-
ны прочно связана с добычей энер-
гоносителей в Ненецком округе, а 
здесь законы устанавливает миро-
вая конъюнктура. В прошлом году 
цена на нефть почти сошла на нет, 
и бюджет это сразу почувствовал 
в виде недополученных налогов. 
Тем не менее кривая спроса посте-
пенно восстанавливается, а задол-
женность субъекта перед банками 
и федеральным центром удалось 
поставить под контроль.

Собственно, главные заслуги 
и вместе с тем проблемы Игоря 

Орлова связаны со стабилизаци-
ей финансовой политики. Для того 
чтобы ее добиться, приходилось 
и приходится идти на непопуляр-
ные меры. 

Освобождение областного 
бюджета от тяжелых денежных 
обязательств Орлов начинал с ра-
дикального ужесточения порядка 
присвоения звания «Ветеран труда 
Архангельской области». Первона-
чально планировалось даже от-
менять имеющиеся льготы, оста-
вив их лишь тем, кто соответству-
ет новым стандартам «ветеран-
ства», награжден грамотами обл-
собрания или губернатора. При-
держать пыл преобразований уда-
лось лишь с помощью жестких ре-
ляций из центрального аппарата 
«Единой России», посчитавшей та-
кую политику неприемлемой. 

Едва ли такая решительность 
прибавила популярности главе ре-
гиона среди избирателей. Между 
тем избавлять областной бюджет 
от избыточных соцобязательств 
могли и должны были сами еди-
нороссы – льготы ветеранам тру-
да принимались при Михальчуке 
как временные, на период кризиса. 

Далее правительство пред-
лагает убрать пособия родите-
лям, чьи дети не посещают дет-
ские сады. Губернатор объяснял 
необходимость этой меры плана-
ми направить высвободившиеся 
средства на строительство новых 

дошкольных учреждений. Хотя их 
действительно в течение «пяти-
летки» было возведено свыше 30, 
проб лема все еще не решена. 

При этом в соседнем НАО та-
кое пособие составляет не две, как 
в Архангельске, а шесть тысяч ру-
блей. Проблема с местами в дет-
ских садах в НАО решается с при-
влечением малого бизнеса. Раз-
мер пособия депутаты окружного 
Собрания рассчитали так, чтобы 
можно было создавать микроса-
дики на три-четыре ребенка. Так 
почему бы и Архангельской обла-
сти не пойти по этому пути, тем 
более что новые муниципальные 
детсады требуют значительных 
средств на содержание? 

Конфликт нового губернатора 
и мэра Архангельска едва ли стал 
неожиданностью, но и здесь ре-
зультатом оказалось бюджетное 
«обрезание»: программа финан-
сирования полномочий города как 
областного центра была приоста-
новлена. Даже смена городского 
руководства, его переформатиро-
вание через полувыборы-назначе-
ние сити-менеджера пока что не 
помогла Архангельску вернуть бы-
лые объемы денежных поступле-
ний из региональной казны. 

При этом Игорю Орлову уда-
лось завершить расчистку «авги-
евых конюшен»: провалившиеся 
при его предшественнике строи-
тельные проекты практически все 
завершены или же близки к окон-
чанию. Так, к концу 2015 года уда-
лось получить разрешение на ввод 
в эксплуатацию нового здания ко-
сторезного училища в селе Ломо-
носово. Ранее команда Орлова 
сумела сократить список област-
ных долгостроев, образовавшихся 
главным образом во времена Ми-
хальчука. Готовы второй «ветеран-
ский» дом в Архангельске, ФОК на 
стадионе «Труд», причалы Красной 
пристани.

Наиболее заметным разоча-
рованием «орловской пятилетки» 
является, конечно же, отсутствие 
долгосрочных планов развития об-
ласти. В октябре 2016 года в ходе 
обсуждения проекта региональ-
ной стратегии выяснилось, что 
правительство ее пока что не име-
ет даже в первом приближении. 

Да, сегодня Игорь Орлов стал 
меньше говорить о строительстве 
«Белкомура», справедливо сделав 
акцент на реализацию проекта 
глубоководного порта с участием 
инвесторов из Китая. Железнодо-
рожная магистраль может быть до-
строена только лишь после этого. 
Но неужели глубоководный порт и 
«Белкомур» – «наше все»? 

В регионе нет пакета альтер-
нативных масштабных проектов, 
которые время от времени пред-
лагает общественность: Мезен-
ская приливная электростанция; 
Трансарктическая магистраль, 
пересекающая Кольский пролив, 
соединяющая Мурманск, Архан-
гельск и Индигу и также дающая 
возможность использовать «зе-
леные» технологии для выработ-
ки электричества; проекты строи-
тельства лесоперерабатывающих 
производств, переобустройства 
сельского хозяйства, транспорт-
ной системы. Впечатление такое, 
что министерству экономического 
развития эти идеи, идущие снизу, 
неинтересны.

В условиях отсутствия соб-
ственной стратегии развития, в 
режиме выполнения тех или иных 
указаний из Москвы, постоянной 
экономии на ветеранах, детях и 
спичках говорить о стабильности 
и процветании региона не прихо-
дится. Не потому ли губернатор 
все реже воспринимается как вы-
движенец от Северодвинска, все 
чаще говорят о калининградском 
прошлом Игоря Орлова. Для пере-
выборов в 2020 году – плохой знак. 

Пять лет к одиночеству
В январе 2017 года исполнилось пять лет с момента 
назначения Игоря ОРЛОВА на должность губернатора 
Архангельской области. Внезапная, хотя и давно 
ожидаемая, отставка «варяга» из Якутии Ильи 
МИХАЛЬЧУКА порождала большие ожидания 
и, следовательно, давала новому руководителю 
большие шансы на удачу и политическое долголетие. 
К началу 2012 года практически ни у кого не вызывало 
сомнения, что область оказалась в «черной полосе»: 
коррупционные скандалы, срывы крупных строительных 
проектов, невыполненные обещания – регион все 
чаще становился «героем» федеральных телесюжетов. 
Какими же стали итоги «орловской пятилетки»?

Григорий ДИТЯТЕВ

журналист

БК

ГЛАВНОЕ

Собственно, главные заслуги и вместе 
с тем проблемы Игоря Орлова связаны 
со стабилизацией финансовой политики. 
Для того чтобы ее добиться, приходилось 
и приходится идти на непопулярные, 
в том числе и у коллег по партии, меры. 
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Программа двухдневных 
соревнований включает вы-
езд абсолютного чемпиона 
предыдущих соревнований, 
выводку лучших представи-
телей породы и демонстра-
цию троек с бубенцами и ко-
локольчиками, а также испы-
тание на тяговую выносли-
вость с грузом в три тонны 
на предельное расстояние 
и испытание рысью без гру-
за на 30 км. Главной интри-
гой соревнований станет ро-
зыгрыш Приза губернатора 
Архангельской области. По-
лучит его самая универсаль-
ная по универсальности ло-
шадь, которая по результа-
там троеборья и станет аб-
солютным чемпионом 2017 
года. А троеборье включа-
ет испытание шагом с гру-
зом 1200 кг на 2 км и с гру-
зом 600 кг на 15 км и самый 
зрелищный вид – испытание 
по снежной целине на 1 км с 
грузом 400 – 600 кг (в зави-
симости от высоты снежно-
го покрова).

Фактически это свое-
го рода показательная вы-
ставка, на которой раскры-
ваются разносторонние ка-
чества мезенских лошадей, 
входящих в генофонд отече-
ственного и мирового коне-
водства. 

Однако уже на стадии 
подготовки к соревновани-
ям возникли трудности. 

Рыболовецкий колхоз 
«Север», где находится ге-
нофондно-племенная фер-
ма мезенок, – единствен-
ная, кстати, не только в Ар-
хангельской области, но и в 
России, – намерен выста-
вить для участия в соревно-
ваниях всего шесть лоша-
дей. Еще восемь мезенок 

готовы направить другие хо-
зяйства района и частники, 
которые содержат их на сво-
их подворьях. При таком ко-
личестве заведомо теряет-
ся зрелищность. О массово-
сти, разумеется, и речь быть 
не может. 

ПОЧЕМУ 

ВДРУГ ВОЗНИКЛА 

ЭТА ПРОБЛЕМА? 

На самом деле все зако-
номерно. Чтобы понять при-
чины, надо вернуться к со-
бытиям двухлетней давно-
сти, когда проводились де-
вятые соревнования конни-
ков на мезенках. 

Как раз в те дни в Ме-
зени в рабочей команди-
ровке находился губерна-
тор Архангельской области 
Игорь ОРЛОВ. И, конечно 
же, он не мог не завернуть 
на ипподром. Глава регио-
на не только смотрел – успел 
даже прокатиться на санях 
и пообщаться со зрителя-
ми и участниками соревно-
ваний. Остановился у груп-
пы людей – оказалось, из 
Долгощелья, из рыбаккол-
хоза «Север». Поговорив о 
житье-бытье, перешли на 
проб лемы, которые волну-
ют сегодня жителей отда-
ленных северных деревень. 

Председатель рыбаккол-
хоза Марина СЕЛИВЁРСТО-
ВА особо отметила необхо-
димость финансовой под-
держки животноводческих 
ферм прибрежных хозяйств 
на региональном и феде-
ральном уровнях, так как их 
содержание сейчас прино-
сит одни только убытки. Но и 
отказываться от этого дела 
у нас на Севере нерезонно: 
молоко, масло, мясо в по-

морских деревнях и селах 
– собственного производ-
ства. Не завозить же, в са-
мом деле, продукты для дет-
ских садиков, школ, больниц 
и населения за тридевять 
земель. К тому же свое, род-
ное, оно и лучшего качества, 
и вкуснее.

Нуждается в помощи, 
сказала тогда Селивёрсто-
ва, и генофондно-племенная 
конеферма мезенок. Содер-
жание ее в 2014 году, напри-
мер, обошлось рыбакколхо-
зу почти в 6 млн рублей, на 
компенсацию же расходов 
хозяйства из областного и 
федерального бюджетов по-
ступило всего 770 тысяч. В 
2016-м на конеферму долго-
щельцы потратили порядка 7 
млн рублей, тогда как сумма 
компенсации практически не 
выросла. 

Выслушав председателя 
колхоза, губернатор тут же 
дал указание стоявшему ря-
дом министру АПК и торгов-
ли Дмитрию КАРЕЛЬСКО-
МУ разработать програм-
му сохранения и поддержа-
ния мезенок. Казалось бы, 
наконец-то появился лучик 
надежды на лучшее будущее 
конефермы...

Действительно, вско-
ре на коллегии министер-
ства АПК и торговли подня-
ли вопрос о необходимости 
увеличения субсидий на со-
держание генофондно-пле-
менной конефермы рыбо-
ловецкого колхоза «Север». 
Но, как это у нас часто бы-
вает, о добрых намерениях 
вскоре забыли: повышенные 
областные субсидии выпла-
чивались всего один год, а в 
2017-м ожидается их резкое 
снижение. 

Министр, по логике ве-
щей, должен был обратить-
ся за помощью в Архангель-
ский НИИ сельского хозяй-
ства, который действитель-
но является не просто науч-
ным «лоцманом» и консуль-
тантом, но и главным вдох-
новителем сохранения, за-
щитником и «оберегом» уни-
кальных мезенских лоша-
дей – там даже есть группа 
племенного коневодства. 
Но официальной заявки на 
разработку программы там 
так и не дождались. Ученый 
секретарь АрхНИИСХ Ири-
на ЮРЬЕВА заверяет, что 
они готовы разработать та-
кую программу, однако для 
этого прежде должно посту-
пить письмо от министер-
ства, гарантирующее опла-
ту работы. На голом энту-
зиазме, увы, при нынешних 
рыночных отношениях никто 
ничего делать не будет. 

Не исключено, что Дми-
трий Карельский о поруче-
нии губернатора просто за-
был – вскоре он сменил ми-
нистерское кресло на дру-
гую должность, а пришед-
ший ему на смену Алексей 
КОРОТЕНКОВ заботами дол-
гощельских коневодов, похо-

же, так и не проникся. Во вся-
ком случае, реальных шагов 
в этом направлении не при-
нято до сих пор. И ожидать в 
ближайшем будущем под-
вижек вряд ли стоит. Недав-
но Алексей Коротенков тоже 
покинул свой кабинет в ад-
министративном здании на 
улице Выучейского и теперь 
руководит водорослевым 
комбинатом. А у временно 
исполняющей обязанности 
министра Ирины БАЖАНО-
ВОЙ сейчас и других хлопот 
и забот хоть отбавляй...

Выходит, заботясь о со-
хранении мезенки, которая 
стала своего рода брен-
дом не только района, но и 
всей Архангельской обла-
сти, «Север» остался в оди-
ночестве. Естественно, это 
не может не вызывать недо-
вольства колхозников, кото-
рые все чаще задают свое-
му председателю резонный 
вопрос: как долго так будет 
продолжаться? 

А КАК ЖЕ ПРЕСТИЖ, 

ИМИДЖ РОДНОГО КРАЯ? 

«Мы тоже вынуждены 
считать деньги и содержать 
убыточную конеферму, хоть 
и генофондно-племенную, 
больше не хотим, – гово-
рит Марина Селивёрстова. 

– Если район и область за-
интересованы в ее сохране-
нии, надо создавать казен-
ное предприятие с соответ-
ствующим финансировани-
ем – тогда проблема сохра-
нения племенных мезенок 
решится сама собой».

Поддерживает предсе-
дателя колхоза и генераль-
ный директор Ассоциации 
«Росплемконзавод» Алек-
сандр ТИМЧЕНКО, который 
неизменно присутствовал 
на всех испытаниях мезе-
нок в качестве главного су-
дьи. «Мезенка – поистине 
«золотой фонд» российско-
го отечественного коневод-
ства. Ее надо беречь, холить 
и лелеять, чтобы сохранить 
для потомков», – считает он. 

Надо полагать, юбилей-
ные областные соревнова-
ния на лошадях мезенской 
породы все-таки состоятся. 
Хотя праздника, возможно, 
и не получится. Министер-
ство на его проведение вы-
деляет всего 150 тысяч ру-
блей. Даже в дотационном 
бюджете Мезенского райо-
на средств на эти цели на-
шлось больше – 350 тысяч. 
Вот вам и забота о бренде!.. 
Не пришлось бы спасать чу-
до-лошадь всем миром.

Пётр ЧЕЧЕЛЬ

Бренды
Ситуация: В Мезенском районе на грани закрытия уникальная конеферма

18-19 февраля в Мезени пройдут уже 
десятые по счету областные соревнования 
конников на лошадях знаменитой местной 
породы. Организуют и проводят их один раз 
в два года администрация 
Мезенского района и Архангельский 
научно-исследовательский институт 
сельского хозяйства совместно 
с региональным министерством АПК 
и торговли. Основная их цель – наглядно 
показать достоинства и превосходные 
рабочие качества этой чудо-лошади, 
доказать, что и сегодня, в век техники, 
она может приносить большую пользу. 

А есть ли смена А есть ли смена 
«крестьянской лошадке»?«крестьянской лошадке»?

КСТАТИ

Мезенка на протяжении нескольких 
веков была верной и незаменимой 
помощницей поморам в освоении 
Русского Севера. Выносливость, 
сила, послушание и добрый нрав, 
спокойный темперамент, 
неприхотливость в еде и хорошая 
приспособляемость к погодным 
условиям заслуженно снискали ей 
славу поистине народной лошадки.

ГЛАВНОЕ

Особенности природы Севера делают мезенских лошадей 
уникальными созданиями. Их селекция во многом определена 
веками пребывания здесь – роль человека минимальна. 
Приспособленность к холоду, умение добывать корм из-
под снега, в том числе покрытого настом, появились 
благодаря естественному отбору. Поэтому столь важно 
сохранить популяцию мезенки: потеря ее уникальных качеств 
трудновоспроизводима.
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ОВЕН. Спешите 
воплотить в жизнь 
смелые за думки. 

Вас поддержат прогрессив-
но настроенные люди и вер-
ные друзья. Доверяйте но-
вым мечтам, они того стоят. 
Сейчас самое время изме-
нить расстановку сил, если 
вы видите, что какие-то дела 
поворачиваются неудачно. 
Однако сдерживайте им-
пульсивность, иначе многое 
пройдет мимо вас. 

ТЕ ЛЕЦ. Буд ьте 
упрямы, стойте на 
своем в любой ситу-

ации. Мир тоже не будет го-
реть желанием прогнуться 
под вас. Чем тверже вы бу-
дете стоять на своем, тем 
лучше у вас все будет полу-
чаться. Не сдавайте пози-
ций, особенно в деловой 
жизни. В субботу Солнце пе-
рейдет в знак Рыб, и вы смо-
жете расслабиться. Есть 
возможность подумать о ду-
ховных ценностях. 

БЛИЗНЕЦЫ. Вы 
будете идти легко, 
быстро и энергично 

справляться с мелкими де-
лами и воплощать в жизнь 
текущие планы. Начинания, 
требующие самой большой 
активности, стоит заплани-
ровать на четверг и пятницу: 
в эти дни у вас будет больше 
всего сил и возможностей. 

Ваши хваленые эрудиция и 
рациональное мышление 
станут давать сбой. Прислу-
шивайтесь к интуиции даже 
в деловых вопросах. 

РАК. Сосредоточь-
тесь на том, чтобы 
справляться с уже 

начатым. От того, насколько 
хорошо у вас это получится, 
зависит конечный итог тех 
дел, которые должны завер-
шиться в ближайшие неде-
ли. В будни Солнце в Водо-
лее заставит вас защищать-
ся от напора окружающего 
мира. Посмотрите, может, 
не все неожиданные пово-
роты судьбы плохи? 

ЛЕВ. Вы будете за-
няты делами других 
людей – от них будут 

зависеть ваши планы. На 
первое место сейчас выйдут 
те дела, которые в одиночку 
не сделать, например, биз-
нес-проект, для которого 
вам нужен деловой партнер. 
В понедельник и вторник у 
вас больше всего шансов 
добиться своего благодаря 
терпению и упорству. Это 
удачные дни для укрепления 
партнерских связей и нача-
ла новых долговременных 
отношений. 

ДЕВА. Обстановка 
будет вам не по ну-
тру: есть свои планы, 

а жизнь то и дело вмешива-

ется в них и взваливает на 
вас новые и новые обязан-
ности. Не то чтобы вы бои-
тесь перетрудиться, но и 
вам иногда нужен отдых. Не 
падайте духом: в четверг и 
пятницу у вас откроется вто-
рое дыхание и вы сделаете 
все, что должны. 

ВЕСЫ. Происходя-
щее вокруг вы буде-
те воспринимать как 

игру, поле для реализации 
своих креативных идей. Вы 
можете позволить себе быть 
легкомысленным. Все, чем 
вы будете заниматься, буде-
те делать в свое удоволь-
ствие. Вас ждут развлече-
ния, отдых, праздники и 
свидания. Однако в субботу 
Солнце перейдет в знак 
Рыб, придется забыть про 
отдых и вспомнить про 
обязанности. 

СКОРПИОН. Буду-
щая неделя пре-
красно подойдет для 

завершения начатых дел. 
Оставшееся время посвяти-
те дому. Только не пере-
труждайтесь, отдыхать вы 
должны намного больше, 
чем работать. Вы укрепите 
позиции в тех делах, кото-
рые планируете закончить. 
В субботу до полудня собы-
тия буквально повлекут вас 
за собой, не давая времени 
на передышку. На вас обру-

шится или водопад удач, или 
поток проблем – в зависи-
мости от того, насколько 
правильно вы поступали в 
последние недели.

СТРЕ ЛЕЦ. Вам 
предстоит много пе-
редвижений и поез-

док, общения, звонков, 
встреч, контактов с родней 
и соседями, новостей, мел-
ких практических дел. Нуж-
но сосредоточиться на од-
ной-единственной цели, от-
бросив все остальное. И вы 
с успехом с этим справи-
тесь, потому что будете ви-
деть далекие перспективы 
любого дела и без труда вы-
берете самое важное. 

КОЗЕРОГ. Ваша 
жизнь будет напоми-
нать хаос. Но вам 

нужно смотреть глубже, а не 
скользить по верхам. Тогда 
вы увидите важные законо-
мерности и порядок там, где 
вначале видели только на-
громождение случайных со-
бытий. Поступайте не умно, 
а мудро, и вы наведете поря-
док в своей жизни, особенно 
в финансовых делах. 

ВОДОЛЕЙ. В это 
время полезно со-
средоточиться на 

собственных интересах, а 
не распыляться на решения 
проблем других людей. 
Особенно хорошо получат-
ся те дела, которые требу-
ют ответственного подхода 
и терпения. Также это удач-
ные дни, чтобы укрепить ли-
дерские позиции. В суббо-
ту до полудня вы столкне-
тесь с последствиями соб-
ственной лени и ошибок 
или, наоборот, увидите пер-
вые большие результаты 
с в о и х  п р а в и л ь н ы х 
действий. 

РЫБЫ. Во внеш-
нем мире вы то и 
дело будете сталки-

ваться с обманами, двойной 
игрой и чужими тайнами, ко-
торые благодаря великолеп-
ной интуиции не сможете не 
замечать. В субботу Солнце 
войдет в ваш знак. С этого 
момента у вас прибавится 
жизненных сил. Окружаю-
щие признают вашу индиви-
дуальность и таланты. 

Деловой гороскоп: 13–19 февраля

CLASSIFIED
Продвигайте свои товары и услуги, используя возможности 

раздела строчных объявлений CLASSIFIED. 
Основу раздела составляют рубрики, интересующие наших 

постоянных читателей: НЕДВИЖИМОСТЬ, РАБОТА, ОБРАЗОВА-
НИЕ, КОНФЕРЕНЦИИ, ТОРГИ, ДЕЛОВЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ, АВТО, 
ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ, ПРОЧИЕ УСЛУГИ.

Стоимость разовой публикации стандартного объявления 
(до 10 слов) – 200 рублей (каждое дополнительное слово +10 руб. 
Максимум – 50 слов). Выделение текста полужирным шрифтом 
– дополнительная оплата + 50%. Написание текста заглавными 
буквами не допускается. 

Для рубрики ТОРГИ количество слов в одном объявлении 
не ограничено, выделения в тексте полужирным шрифтом – 
бесплатно.

Пункт приема объявлений в раздел
CLASSIFIED работает на первом этаже «высотки» 

(г. Архангельск, пл. Ленина, 4) 
по рабочим дням с 10.00 до 16.00 (в пятницу до 14.00) 

без перерывов, телефон +7 900 912-6622.

ДЕЛОВОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

 ■ Пошив и ремонт одежды. Быстро, качественно. Тел. (8182) 
23-24-94.

КОММЕРЧЕСКАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ: 
ПРОДАЖА, АРЕНДА

 ■ ООО «Добрый Дом» – центр оформления недвижимо-
сти для населения. Решим все вопросы по ПРОДАЖЕ и ПОКУПКЕ 
квартир, комнат, нежилых помещений. Сайт www.dobrodom29.ru, 
http://vk.com/club38457982, https://vk.com/news_arh. 

 ■ «Добрый Дом», офис на Карла Маркса, 37. Каждому по-
давшему заявку на ипотеку Сбербанка через «Добрый Дом» предо-
ставляется персональная скидка до 26% на покупку стройматериа-
лов и предметов интерьера: 8 (8182) 69-69-05, 8 (8182) 69-69-87. Под-
бор квартир для покупки по «военной ипотеке», с использованием 
материнского капитала, всех видов сертификатов: 8 (8182) 69-69-
07. Проекты. Экспертное заключение (экспертиза): 8 911 552-5934. 

 ■ «Добрый Дом», офис на Ломоносова, 206. Приватиза-
ция жилья: 8 (8182) 69-69-85. Изготовление технических паспор-
тов: 8 (8182) 69-69-01. Подготовка технических планов (зданий, со-
оружений, помещений) для постановки на кадастровый учет. Вне-
сение изменений в кадастр. Акт обследования для снятия с учета. 
Кадастровые паспорта: 8 (8182) 69-69-16. Согласование перепла-
нировок, проемов, балконов: 8 (8182) 69-69-01. Оформление зем-
ли. Межевание, раздел, уточнение границ земельного участка. Ка-
дастровый учет: 8 (8182) 69-69-16. Квалифицированные рекомен-
дации по покупке, продаже, обмену квартир: 8 (8182) 69-69-04, 
8 (8182) 69-69-14, 8 (8182) 69-69-85, 8 (8182) 69-69-12.

Реклама


